
 
 

 
 
  

 
 
  

 
 
  

 
 
  

 
 
  

 

2018年4月19日(星期四) 
財務委員會特別會議(工務) 

發展局局長發言

主席： 

 基礎建設是社會發展的原動力，是增加可用土地的先決
條件，亦是發展局工務科的主要工作。 

 政府每年投放超過 800 億元，推出不同的大型基建及公
共設施工程項目，涵蓋土地供應、運輸、醫療、教育、

供水、排水系統等範疇，配合香港的發展需要，提供就

業機會，同時促進經濟增長。 

 在新財政年度，我們除了持續推展基本工程項目外，亦

將聚焦於四個工作重點。 

 首個工作重點是鼓勵創新。為了協助香港建造業加快革

新，以應對技術工人短缺及高齡化等挑戰，財政司司長

在2018-19年度《財政預算案》中建議撥款十億元成立「建
造業創新及科技基金」，資助業界應用創新科技，如建築

信息模擬技術、本地鋼筋預製工場所生產的鋼筋組件、

「組裝合成」建築法，和其他先進的建造技術。基金亦

會支援大學生和建造業從業員接受創新科技的培訓，和

專業人員在創新科技領域上持續進修。 

 第二個工作重點是繼續把九龍東發展成為香港第二個核
心商業區，當中包括加強連繫、改善環境、以及釋放發

展潛力。行政長官在去年10月發表的《施政綱領》中提
出：將起動九龍東措施延伸至新蒲崗。我們已就新蒲崗

發展的初步構思諮詢區議會，並獲得支持。我們將會陸

續推出相關措施，包括分階段推展四美街地區休憩用地

項目，希望能利用部分地下空間設置公眾停車場，亦剛

展開新蒲崗商貿區行人環境和交通改善可行性研究。
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 第三個工作重點是控制工務工程成本。我們於 2016年 6
月成立了項目成本管理辦事處，嚴格檢視正在規劃及設

計階段工程項目預算，採取「目的為本，實而不華」的

原則優化項目設計，並盡量減省非必要的合約要求，令

項目更具成本效益。辦事處成立至今已審視了超過 130
個總值約 2,600億元的項目，減省了約 270億元的成本。 

 第四個工作重點是秉持「安全至上」的文化。就建造業
界而言，我們會繼續多管齊下，致力提升工地安全，改

善工地整潔和工人福利，以保障工人的健康和安全。我

們會繼續做好供水、防洪和斜坡安全方面的工作，以保

障市民安全為首要考慮。 

 我亦想在此簡報我們就兩項公眾所關注的事宜的工作。
首先是食水安全－我們於2017年9月推出了「提升香港食
水安全行動計劃」，以恢復公眾的信心。水務署於 2017年 
12月優化了水質監測計劃，以隨機方式直接從用戶水龍
頭收集食水樣本，測試有機會在內部供水系統出現的六

種金屬含量，並根據世衞指引收集本地水質數據以檢討

本港的食水標準。我們亦於2018年1月成立了一個由學
者、醫學專家、及其他相關業界持份者所組成的食水安

全諮詢委員會，就各項食水安全事宜向我們提供意見。 

 其次是近日備受關注的荃灣海灣花園升降機事故，機電
工程署已要求現正為全港同品牌約380部升降機進行保
養的註冊升降機承辦商，於事故發生後兩星期內完成特

別檢查，以確保相關升降機運作安全及釋除市民疑慮。

機電工程署亦正就事故起因進行調查，預計可於兩至三

個月內完成。 

 主席，以上是我就工務事宜的簡報。我和我的同事十分

樂意回答各位議員的提問。謝謝。


